



Le Manifeste du théâtre citoyen

jeudi 26 février 2015, par [L'Insatiable](#)

Après les attentats qui viennent d'attaquer, avec la plus grande des violences, le contrat social qui nous lie, chacun se demande : Que faut-il faire ? Nous, compagnies de Théâtre Citoyen, sommes surpris - et désolés - d'entendre seulement aujourd'hui, comme une sorte de consensus : « *Il faut des personnes de terrain, dans les écoles, les quartiers, les prisons, pour débattre, parler ; ne plus abandonner l'école et les valeurs républicaines. Il faut de la prévention. La répression ne suffit pas* ».

Najat Vallaud-Belkacem, ministre de l'éducation nationale, a déclaré : « *Même là où il n'y a pas eu d'incidents, il y a eu de trop nombreux questionnements de la part des élèves. Et nous avons tous entendu les "Oui je soutiens Charlie, mais", les "deux poids, deux mesures", les "pourquoi défendre la liberté d'expression ici et pas là ?" Ces questions nous sont insupportables, surtout lorsqu'on les entend à l'école, qui est chargée de transmettre des valeurs* »

Boris Cyrulnik, interviewé au lendemain des attentats, déclare que, dans les quartiers défavorisés, depuis trop longtemps livrés à l'abandon, laissant derrière eux une jeunesse perdue : « *la solution serait de leur envoyer des gens de culture* », une culture qui « *se fait par les gens de théâtre, par des gens de terrain [...] qui proposent des fictions qui touchent les enfants...* ».

Précisément, au 5ème siècle avant J.C., la démocratie athénienne a inventé le théâtre pour tenir la violence éloignée de la Cité. Cette fonction du théâtre reste aujourd'hui effective et nécessaire.

Nous en faisons chaque jour l'expérience, nous, compagnies de théâtre forum, intervenants, associations et structures qui pratiquons le Théâtre Citoyen au cœur des quartiers, des écoles, des institutions, des prisons. C'est pourquoi nous jugeons nécessaire de faire entendre notre voix.

Notre théâtre s'appuie sur les valeurs de l'éducation populaire. Il favorise la rencontre, la prise de parole, l'écoute, l'échange collectif, le débat, et, à ce titre, il participe d'une culture engagée dans la recherche d'une vraie paix sociale.

En pratique, nos pièces de théâtre présentent des problèmes d'actualité (violence, addictions, racisme, laïcité, respect filles/garçons, citoyenneté...) et exposent les difficultés, voire les drames, qui en résultent pour les personnages. Au terme de la représentation, nous ouvrons le débat et invitons les spectateurs à remplacer l'un ou l'autre des acteurs pour trouver une solution positive aux problèmes posés par l'histoire.

Cette démarche permet de tisser du lien social, d'encourager le débat de manière à confronter les idées dans le respect mutuel et à co-construire de la connaissance. Nous travaillons ainsi à améliorer le « vivre ensemble », à lutter contre le sentiment de fatalité et, aussi, à mettre en garde contre la facilité des a priori et des slogans, afin que s'élaborent les solutions d'un lendemain plus égalitaire, attentif à tous, d'un lendemain où la démocratie ne s'égaré pas dans un concept abstrait mais soit incarnée et vivante, conforme à la définition de Paul Ricœur :

« Est démocratique une société qui se reconnaît divisée, c'est-à-dire traversée par des contradictions d'intérêt et qui se fixe comme modalité d'associer chaque citoyen à part égale dans l'expression de ces

contradictions, l'analyse de ces contradictions, la mise en délibération de ces contradictions, en but d'arriver à un arbitrage. »

Porteurs des valeurs civiques, républicaines et laïques qui sont les fondements de notre société, nous lançons ici un appel au rassemblement autour de ces valeurs communes à l'éducation populaire et au théâtre citoyen.

Nous n'avons certes pas la prétention de détenir la recette miracle. Nous sommes néanmoins convaincus que la synergie entre notre action et celle de l'Éducation (Éducation nationale, Éducation populaire, Éducation à la santé, parents, associations) est utile pour la Cité puisque notre pratique théâtrale défend la LIBERTÉ de parole, l'ÉGALITÉ dans l'écoute et dans le jeu ainsi que les échanges entre les personnes dans un climat de FRATERNITÉ.

Cette appropriation citoyenne, via la représentation et ses suites, nous la portons depuis des décennies, contre vents et marées, malgré la crise qui a entraîné la réduction drastique des budgets et généré la valorisation d'évaluations quantitatives et d'actions quantifiables au détriment de la réflexion, du sens et de la pensée.

Unissons nos forces pour nous faire entendre par les pouvoirs publics, par les institutions, par les différents médias, et pour trouver ensemble les ressources de diffusion d'une facette de l'Éducation Populaire, vitale pour notre société.

Pouvoirs publics, aidez-nous !

Professionnels de l'éducation, de la santé, du social et de la justice (enseignants, directeurs d'établissements scolaires, infirmières, assistantes sociales, conseillers de probation, magistrats, éducateurs, directeurs d'établissements pénitentiaires...), vous tous qui, d'une manière ou d'une autre et à quelque titre que ce soit, avez à voir avec les questions que pose aujourd'hui notre société et qui avez le souci de préserver la démocratie, rejoignez-nous ! Faites appel à nous !

Aidez-nous à tenir, par le théâtre, la violence éloignée de la Cité !

Nous appelons, par ce manifeste, tous les praticiens et les utilisateurs des différentes formes du Théâtre Citoyen qui s'y reconnaissent, à nous rejoindre.

Cindy Girard & Lyès Mussati, responsables de La Mécanique de l'Instant
Lorette Cordrie, responsable du Théâtre de Jade
René Badache, collaborateur d'Arc-en-ciel théâtre, Île de France
Gilles Fichez, responsable de Tenfor Théâtre

Pour signer la pétition : [ici](#).